



CON ACTIVIDADES CULTURALES, LA ZONA ARQUEOLÓGICA DE TEPATLAXCO, EN PUEBLA, CELEBRARÁ SU 45 ANIVERSARIO

- El programa se realizará los días 19 y 21 de diciembre de 2025; incluye charlas, talleres y un concierto, además de eventos e invitados sorpresa
- De entrada libre, se realizarán en el sitio patrimonial y en el Auditorio del Complejo Cultural Texmeluquense

La Zona Arqueológica de San Cristóbal Tepatlixco, ubicada en San Martín Texmelucan, Puebla, prepara una serie de actividades gratuitas por su 45 aniversario, las cuales se realizarán los días 19 y 21 de diciembre de 2025, a fin de celebrar y fortalecer su vinculación con las comunidades de la región.

Las jornadas, organizadas por el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), iniciarán en el Auditorio del Complejo Cultural Texmeluquense, a las 11:30 horas, con la charla *Grandeza de nuestro pasado precolonial: Cholula y su región*, a cargo del antropólogo adscrito al Centro INAH Puebla, Manlio Barbosa Cano; cupo limitado a 500 personas.

A las 12:20 horas, una de las arqueólogas responsables de la exploración del sitio patrimonial, Rosalba Delgadillo Torres, evocará los trabajos de investigación realizados a principios de los años 80 del siglo pasado, mediante la conferencia *Zona arqueológica de San Cristóbal Tepatlixco, Los Cerritos: a 45 años de su apertura*; cupo limitado a 500 asistentes.

Más tarde, a las 12:50 horas, se dará el taller “Elaboración de una figura de resina o silicón: Tláloc”, a cargo del personal de las áreas de Servicios Educativos y Promoción Cultural del Centro INAH Puebla, conformado por María Fernanda Villegas Rodríguez y Álvaro Timal Soto, y Marisol Jiménez Torres, adscrita al área de Promoción Cultural del Museo Regional de Puebla. Entrada libre, limitado a 200 personas.

El día 21, las actividades serán en la Plazuela del Montículo A de la Zona Arqueológica de Tepatlixco, con un recital de la Orquesta Musical EMJOPAN, de la



Escuela de Música José Pablo Moncayo, dirigida por Elías Santiago Pérez, a las 10:00 horas.

A las 11:00 horas, habrá dos talleres simultáneos: "Elaboración de una figura de plastilina: mazorca de cacao", impartido por la cuentacuentos de la Sala de Lectura "Macondo" de San Cristóbal Tepatlaxco, Rosalba Rodríguez Altamirano, para 40 personas; y "Elaboración de una figura de resina o silicon: Tláloc", para 50 personas.

La celebración continuará con una exhibición y un taller de ulama de cadera, a las 11:40 horas, que revivirá el ancestral juego de pelota, a cargo de los integrantes de la Asociación de Juego de Pelota Mesoamericana del Estado de Puebla, Joel González Mote y Marco Antonio Figueroa Martínez.

Asimismo, habrá actividades con dos invitados sorpresa emblemáticos de la región, que se realizarán intermitentemente entre cada presentación. Para mayores informes sobre el programa, visitar la cuenta oficial en Facebook Zona Arqueológica Tepatlaxco o escribir al correo electrónico: ruben_lozano@nah.gob.mx.

Es importante señalar que, para el caso de la sede en el sitio arqueológico, las actividades serán en contacto con la naturaleza, por lo cual se sugiere tomar las medidas necesarias para su visita.

Cabe recordar que los trabajos de exploración de este antiguo asentamiento, a cargo de los arqueólogos Rosalba Delgadillo Torres y Andrés Santana Sandoval, se verificaron en la década de 1980. Su nombre proviene del náhuatl *tecpanatlaxco* ("en el juego de pelota del palacio" o "llano donde abundan los pedregales").

Es considerado uno de los sitios fortificados más antiguos y uno de los primeros poblados de la región, data del periodo Preclásico (800 a. C.-100 d.C.), lo que lo vuelve un referente no solo del estado de Puebla, sino de México.

El sitio patrimonial, ubicado en el cerro Totolquéme, donde habita flora y fauna endémica, está vinculado con importantes asentamientos de la época, como La Pedrera de San Matías Tlalancaleca y Xochitécatl, en el estado de Tlaxcala. Cuenta con 11 basamentos piramidales, cuya altura oscila entre los 2.5 y los nueve metros.

La Zona Arqueológica de San Cristóbal Tepatlaxco se localiza en camino a las Pirámides, colonia La Loma, junta auxiliar de San Cristóbal Tepatlaxco, San Martín



Cultura
Secretaría de Cultura

 **INAH**



Texmelucan, Puebla. El Auditorio del Complejo Cultural Texmeluquense está en la avenida Libertad Norte No.1, colonia Centro, en el mismo municipio.